

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 564

Subscripción
En la isla al mes pías. . . . 1'00
Resto de España » . . . 1'25
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, martes 1.º Septiembre de 1908

Relación
Nueva, 27
Teléfono, 3.
Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

CARTILLA PARA APRENDER A ESCRIBIR EN SEIS DIAS

por Pedro Martínez Baselga.

Recomendada por muchos profesores. Dos opúsculos a 35 céntimos cada uno. De venta en esta ciudad: calle Castillo, 25.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Las colonias escolares

Esta mañana regresarán de los pueblos a donde fueron conducidas, las colonias escolares organizadas por el Ayuntamiento. En manifestación desfilaron por algunas calles de la capital, acompañadas por la banda de música, concejales y un gentío inmenso que aclamaba a los pequeños excursionistas. Fué una nota de color he mosísima y consoladora la de aquellos niños que vuelven plétoricos de salud y de alegría, después de haber vivido en confraternidad con los campesinos humildes en las humildes viviendas de los pueblos.

Obra de cultura es esta de las colonias escolares, y por lo mismo que está orientada con vistas a la democracia, merece plácemes de todos los hombres progresivos.

En la educación e instrucción de los niños radica nuestro futuro engrandecimiento y bienestar; huelga, por lo tanto, decir cuanto debemos desear todos que la institución de las colonias escolares arraigue y se extienda a todos los pueblos de España.

Aparte las consideraciones de orden moral y fisiológico, para ser partidarios de las colonias escolares basta ver el espectáculo que este mediodía ofrecía la plaza de Cataluña con aquellas cabezitas risueñas, cantando un himno a la vida, después de haber gozado el soberbio espectáculo de la Naturaleza...

Viéndolos, algunos hombres lloraban de gozo; es un detalle que conviene recoger.

Lode las bombas

El juez de marina que entiende en la última explosión terrorista sigue trabajando con provecho, y dícese que antes de poco dará por concluso el sumario, del que, al parecer, se desprenden cargos formidables contra el primo de Rull y su amigo Cuyás, que se hallan, como es sabido, incomunicados en la cárcel.

En los registros practicados últimamente en casa del cerrajero se ha incautado el Juzgado de moldes, pólvora y algún ácido, hallazgos que dan mucho qué hablar y que bien pudieran ser piezas de convicción en el acto del juicio.

Se ignora cómo justificará Cuyás la tenencia de tales cosas, pues, estando incomunicado, como ya digo y extremando la reserva del Juzgado, resulta imposible conocer los declaraciones que haya hecho.

De todos modos, la opinión más generalizada sigue siendo la de que se dió con una buena pista.

Ojalá no se malogre.

Un periódico de anoche da la noticia de que Mr. Arrow llegará muy pronto a Barcelona; para ultimar algunos detalles acerca del estudio que está haciendo del terrorismo barcelonés, estudio que entregará a la Co-

misión mixta de concejales y diputados y que quizá se haga público en Londres, después que el *detective* haya renunciado a su cargo y se vea libre de todo compromiso.

Las fiestas de la Merced

Decididamente y a pesar de cuanto había dicho, habrá fiestas durante las de la Merced.

La comisión de festejos dice que contará con unas 20.000 pesetas, y que si por la premura del tiempo y la penuria del municipio no resultan las fiestas muy lucidas, por lo menos se habrá dado el ejemplo para que en años sucesivos sean dignas de la importancia de Barcelona.

Mañana lunes empezarán los trabajos de instalación del alumbrado eléctrico, por medio de bombillas de colores, en las ramblas, plaza de Cataluña y paseo de Gracia. Aunque carezca de novedad, el espectáculo de las guirnaldas de luces en las grandes vías resulta siempre llamativo para los forasteros.

El Ayuntamiento de Toulouse ha declinado el honor de asistir a las fiestas de la merced, no obstante habersele invitado expresamente y contar con su presencia para la organización de algunos actos. Se conoce que los tolosanos no han olvidado aún la sarracina que promovió el anuncio de su viaje cuando el divorcio entre el Municipio y el señor Sanllehy.

Moneda falsa

La policía trabaja mucho estos días en el descubrimiento de los falsificadores de la moneda.

Se han practicado muchos registros, algunos con buen resultado. En casa de un grabador domiciliado en Gracia, se incautaron los agentes de gran cantidad de buriles, punzones y otros útiles sospechosos; además de algunas planchas de metal, letras, números flores de lis, castillos y leones que bien pudieran ser utilizados para la confección de troqueles.

Por otra parte, se conoce que los falsificadores no están muy tranquilos, pues en pocos días se han encontrado abandonados en mitad de la vía pública dos troqueles para la fabricación de moneda, que desde luego pasaron a disposición de la autoridad.

Veremos si de esta hecha se consigue exurpar a los mixtificadores de la moneda.

Monumento a Pi y Margall

En la última sesión celebrada por la Comisión ejecutiva del monumento a Pi y Margall, se acordó fomentar la suscripción en Europa y América, con objeto de que tenga carácter mundial.

Para la elección del proyecto de monumento se abrirá un concurso internacional, en la propia forma que el celebrado recientemente en Buenos Aires para la erección del monumento a la Independencia de aquella República.

Agresión a un centinela

Hallándose de guardia en la cárcel modelo, en la noche del jueves último fué agredido con un revólver un soldado, a quien se le atravesó la mano de un balazo.

Ignóranse los fines que perseguirá el agresor, que no pudo ser capturado.

El suceso fué objeto de muchos comentarios.

Concurso de natación

Esta tarde se disputan en el puerto, frente el paseo de Colón, el campeonato de España, 28 nadadores, en un concurso organizado por el Club de Natación.

A las cuatro empezó la carrera de 60 metros, y seguirá luego otra de resistencia, de 1.500 metros, en las que se repartirán once premios y una copa al que gane el campeonato en España.

Hay bastante animación en el muelle y asisten a la fiesta las autoridades.

EN CUBA

Relaciones yanqui-españolas.—Denuncia del Tratado de París.—Propósitos de intervención.—Recelos sobre la preponderancia del comercio español.

Un verdadero defensor de los intereses españoles en Cuba, el marqués de Tabuérniga, escribe desde Washington a *El Diario Español*, de la Habana, una interesante carta, en la que pone de manifiesto los propósitos de los Estados Unidos respecto al porvenir de Cuba, propósitos que tienen directa relación con el interés de España en aquella isla, en general, y en particular con los intereses industriales y comerciales de los españoles que allí residen.

Dos aspectos principales presenta la conducta iniciada para lo porvenir por los Estados Unidos en Cuba: el aspecto político y el comercial, que se resumen en dos palabras: *Intervención, proteccionismo*, y como consecuencia de ambas, *denuncia del Tratado de París*.

La más ó menos próxima apertura del Canal de Panamá ha hecho ver a los yanquis las inapreciables ventajas de la posesión de Cuba en caso de una guerra con otra nación, y la codicia de sus comerciantes les ha hecho comprender lo que pueden ganar, los dollars que pueden atesorar en sus arcas monopolizando el comercio de la Gran Antilla, y a conseguir ambas cosas, el predominio político y el monopolio comercial, se preparan con gran tesón y no menos astucia.

Como prueba evidente de estos propósitos, véase lo que dice el informe que existe archivado en los departamentos de Estado y Guerra de Washington, informe en el cual se basa y fundamenta la denuncia del Tratado de París, que expira en el próximo Febrero.

En cuanto al primer propósito, al de una intervención permanente, véase cómo se fundamenta y justifica en dicho informe:

«La cuestión vital—dice—es saber cuál es la forma más conveniente que hay que darle a las relaciones futuras entre los dos países.

Resolver esta cuestión es resolver el

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y Dr. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de mañana a tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 11. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tardías de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 37, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior a las 11 de la mañana; llega de dichos puntos a la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 12 mañana.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Automóviles.—Sale a las siete de la mañana de Ciudadela para Mahón y de esta para Ciudadela a las cuatro y media de la tarde.

Santos del día.—San Antolín.

Sol.—Sale a las 5 h. 17 m. mañana, ponerse a las 6 h. 19 m. tarde.

Luna.—Sale a las 11 h. 53 m. noche; ponerse a las 10 h. 12 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en isla.—De 11 á 12 todos los días.

problema cubano, y he aquí algunas consideraciones que deben de tenerse en cuenta antes de contestar á esta pregunta:

1.º Esas relaciones deben ser de una condición permanente tal que no haga necesario el estar continuamente haciendo y deshaciendo. La prosperidad y tranquilidad de los dos países requiere esta condición esencial, con respecto á Cuba más que con respecto á los Estados Unidos.

2.º Esas condiciones de estabilidad de nuestras relaciones deben ser precisadas de tal manera, que Cuba no sea un elemento que disminuya nuestras fuerzas, sino un elemento que las aumente, en caso de una guerra con el Extranjero. Esto es de igual importancia para ambos países; para los Estados Unidos, porque si así no fuese, para vigilar y dominar á Cuba, tendríamos que inmovilizar parte de nuestra fuerza combatiente; respecto á Cuba, porque sólo en nosotros fía para rechazar agresiones del Extranjero.

Hablando luego de los intereses comerciales, dice:

«Pero el Tratado de París impone una condición, que tiene que ser respetada hasta que los términos del Tratado se hayan cumplido por completo.

Esa condición es la que se le concede á España, por un espacio de diez años, que termina el 4 de Febrero de 1909; los mismos derechos comerciales que disfrutaban los Estados Unidos. Esta condición no es obra de leyes naturales, sino obra de los hombres. Los Estados Unidos podrán aceptar el comercio libre con Cuba; pero bajo ningún concepto pueden permitir que Cuba esté en iguales condiciones con España.

Como consecuencia de esta cláusula del Tratado, el arreglo de nuestras futuras relaciones con Cuba tiene que demorarse hasta la expiración del Tratado; pero entonces sí debe hacerse, y hay que hacerlo, el eliminar á España del derecho de disfrutar de iguales derechos comerciales que los que disfrutaban los Estados Unidos en Cuba.

Esta consideración es de gran importancia, por la cuantía de los capitales españoles y por el crecimiento comercial entre España y Cuba.»

Más adelante añade:

«El protectorado americano sobre Cuba es un hecho. La denominación del hecho importa poco.

La presente intervención tiene un carácter de medida correctiva, que no empezó hasta que se mereció el castigo. Para el futuro deben tomarse decisiones que impidan que se repitan los actos punibles.

Para los Estados Unidos lo indispensable es:

1.º Una intervención permanente, adecuada, que evite, en lo sucesivo, revoluciones y extravagancias.

Para Cuba lo indispensable es:

1.º Estabilidad de un sistema de gobierno que vaya, gradualmente, hacia la posibilidad de una independencia prudente, adquirida por el conocimiento y práctica del gobierno propio, bajo leyes modificadas, de un espíritu liberal.

Esto quiere decir, que los Estados Unidos deben ejercer en Cuba dos condiciones: Iniciativa y Veto.

Antes que termine el Tratado de París, en 4 de Febrero de 1909, debe negociarse, con el Gobierno provisional de Cuba, un nuevo Tratado, que empiece á ser efectivo en esa misma fecha.

Ese tratado debe ser ajustado en términos tales, que no sólo defina las nuevas relaciones comerciales entre los Estados Unidos y Cuba de una manera clara, precisa y liberal, si que también debe dar autoridad á los Estados Unidos para instituir y mantener un «Consejo de consultores» en Cuba.»

En lo relativo á las ventajas que se

pueden obtener de Cuba, para el caso de una guerra con el Extranjero, cita entre otras el establecimiento de nuevas estaciones carboneras, en diversos puntos de la Isla.

Como se ve, el informe es interesante pues demuestra, á la vez, el peligro que amenaza á los intereses comerciales de España en Cuba, y el porvenir político que le espera á la gran Antilla, en poder de los Estados Unidos.

PLAZA DE LA LIBERTAD!

Aun más sugestiva que la noticia de que en la última semana, desde la abolición de la censura, se han lanzado en Turquía 265 periódicos nuevos, es la de que en Salónica, que es el Cádiz de la nueva Turquía, se están cambiando los nombres de las calles.

La plaza principal de la ciudad se llama «Plaza de la Libertad»; otra de los más importantes, «Plaza de Enver Bey». El Bey Enver es el Rafael del Riego de la revolución turca.

«No es extraño y aun enternecedor el ver que los turcos, cuyas tradiciones, raza, religión y suelo difieren tanto de los nuestros, se conducen exactamente en su movimiento revolucionario como nosotros nos condujimos hace un siglo?»

Porque también nosotros gustamos entonces de cambiar los nombres de las calles. Hasta 1808, la plaza grande de casi todas nuestras ciudades solía llamarse Plaza Mayor. A partir de 1812, se llamó Plaza de la Constitución. Cuando entró en España Fernando el Deseado, 1814, volvieron á llamarse Plaza Mayor. El alzamiento de Riego les dió de nuevo el nombre de Plaza de la Constitución. Los franceses del duque de Angulema hicieron que volviera á llamarse Plaza Mayor. El deseo de doña Carlota de que pasara el trono á Isabel y no á don Carlos, á la muerte de Fernando VII, hizo que de nuevo se llamasen Plaza de la Constitución.

En muchas de las poblaciones estos cambios de nombre eran síntoma de profundos trastornos, de revueltas, de fusilamientos, destierros. En otras, aiejadas de las luchas políticas, no anunciaban más que un mero cambio de los rótulos. Pero en todas ellas había un grupo de exaltados de uno y otro bando que cifraba todos sus ideales en ver aparecer con letras de oro sobre fondo negro las palabras queridas.

Se luchaba por el nombre y no por la cosa. Lo que les entusiasmaba á los diputados de 1820 era escribir con letras doradas en la fachada de las Cortes las palabras de la Constitución: «La facultad de promulgar leyes pertenece á las Cortes con el Rey», y suspender sobre la misma cabeza de Fernando VII una inscripción donde se veía: «La nación es esencialmente soberana; por consiguiente, posee el derecho exclusivo de dictar leyes.»

El colmo del ideal es que el propio Riego le cantase el *Trágalá* al mismísimo Fernando VII.

No se peleaba por la cosa, sino por irritar al adversario caído.

Pero los biznietos, que sabemos que en todo actual enemigo hay un amigo potencial y que el problema es el tener la habilidad y fuerza necesarias para irlo descubriendo con la curiosidad, la simpatía y el amor, los biznietos también es lógico que procedamos de otro modo.

RAMIRO DE MAEZTU.

Noticias de todas partes

La Marina inglesa

El periódico londinense «The Observer»; asegura que los gobiernos inglés y alemán se hallan convencidos actualmente de la imposibilidad de llegar á un acuerdo acerca de los programas de construcciones navales.

Por eso Inglaterra se ve en la necesidad de adoptar las medidas necesarias para hacer frente a las necesidades de la situación naval y financiera.

Comenzará la construcción de 30 buques de guerra de los tipos perfeccionados del «Dreadnought» y el «Indoptable».

El «Dreadnought», como se sabe es un acorazado de 18.000 toneladas, 23.000 caballos de fuerza y 21 nudos de velocidad.

El «Indoptable» es un crucero acorazado de 17.250 toneladas, 41.000 caballos de fuerza y 25 nudos.

El programa á que se elude entrañará gastos que sobrepasarán el presupuesto actual en 1.250 millones de francos.

Señorios que se acaban

Granada.—Las noticias que se reciben de Jayena acusan nueva excitación contra la casa de los marqueses de Campo Tejín, señores de Jayena, por los desahucios que están verificando contra los labradores arrendatarios de terrenos cuya labranza ejecutan desde hace muchos años.

Se cree que estos desahucios obedecen al deseo de tomar represalias por los sucesos de Noviembre último, en cuya fecha quedó malparada la casa de los antiguos señores de Jayena.

Si los desahucios continuaran no tardarían en lamentarse gravísimos sucesos, pues el vecindario honrado está harto de sufrir la tiranía de este feudalismo moderno.

Una reclamación justa

Cádiz.—El Colegio Pericial Mercantil de Cádiz se propone elevar al señor Ministro de Fomento respetuosa protesta contra la resolución reciente que elimina á los profesionales de comercio para la inspección é investigación de las Sociedades de seguros, que se confiará, según el reglamento provisional que acaba de publicar la «Gaceta», á abogados, ingenieros civiles y del Ejército y Armada y arquitectos; en ninguna de cuyas carreras se estudia el seguro con la extensión que en la de Comercio, por su relación con la Contabilidad y los Cálculos mercantiles, la Economía política y la Legislación mercantil nacional é internacional.

El Colegio Pericial de Cádiz recabará el apoyo de las demás Corporaciones hermanas para que se hagan solidarias de su reclamación justísima.

Terrible naufragio

El vapor «Folgefond», que llevaba á bordo 70 pasajeros, se ha ido á pique cerca del puerto de Cristianía.

La mayoría de los pasajeros han perecido.

Doce cadáveres han sido ya arrojados á la costa por las aguas.

El siniestro ha sido debido á haber chocado el «Folgefond» en una roca.

Ya pareció el peine

Telegrafían de Washington, que es ya un secreto á voces, que el departamento de Guerra ha completado ya el proyecto de invasión de Haití con objeto de restablecer allí el orden. A este fin se concentrarán, para cuando llegue el momento, 5.000 hombres de todas armas que saliendo de Hampton Roads, Charleston ó de otros puertos norteamericanos, se alzarán contra Haití.

Los detalles de la campaña los ha fijado el Mayor Yome, agregado militar de los Estados Unidos que fué no hace mucho tiempo en Haití. Simultáneamente

con la invasión cooperará en las operaciones militares terrestres, un crucero fondeado en Port-au-Prince y varios cañoneros en aguas de San Nicolás y de Gonaives.

La razón que darán los yanquis á las demás naciones del mundo de la ocupación de Haití, será la de que la situación anárquica de aquella república negra es un grave peligro para la de Panamá, en la que se construye el canal y para la de Santo Domingo, que está á cuatro pasos de Puerto Rico, posesión colonial norteamericana.

NOTAS DEL DÍA

Dejando aparte que si los protestantes de los países católicos mantenían relaciones con Inglaterra, en cambio los católicos de Francia y de los países protestantes procedían de acuerdo con Felipe II; aparte también que Francisco I, á quien cita como testigo el *Otro Estudiante*, se aliaba ya con unos ya con otros, á veces con el gran Turco, ó con ambos al mismo tiempo, de modo que cuando el pirata Piali atacó á Ciudadela estaba aliado y procedía de acuerdo con el católico rey de Francia y con el mismo pontífice romano por más que lo ignorase sor Agueda Ameller; recogeremos sólo el argumento de que aquellas relaciones pueden justificar la matanza de hugonotes, según quiere hacernos creer el *Otro Estudiante*; ya que en tal caso la misma justificación alcanzaría á la matanza de frailes en España, que tuvo lugar en plena guerra civil, siendo los conventos focos de conspiraciones, donde se tramaban las más viles traiciones contra el pueblo liberal y contra los ejércitos de la reina Isabel II.

Como ya hemos repetido en tantas ocasiones, los excesos del pueblo irritado fueron consecuencia de la exaltación producida por la lucha que despiadadamente sostenían los frailes, curas y beatos de todas categorías, unos empuñando el trapuco, arremangada la sotana, colgado el rosario de la cintura y cubierta la coronilla con la boina; otros ocultamente, con la refinada hipocresía en que son maestros, procurando reunir hombres, armas y dinero que debían servir para matar á los hijos y á los hermanos de los liberales que conociendo el juego lo hicieron quebrar con un acto de violencia que comenzó en Reus con motivo del inicuo fusilamiento de seis soldados con su jefe en las inmediaciones de la población, crimen cometido por las hordas carlistas protegidas por los mismos frailes.

No tenemos datos á la vista para calcular con aproximación el número de los religiosos que perecieron en aquella jornada; pero seguramente no puede compararse al de los liberales asesinados por los apostólicos, por la asociación clerical del Angel Exterminador y por Fernando VII inspirado por clérigos y absolutistas.

Cualquiera de los llamados cabecillas carlistas que tanto aplauden todavía muchos clérigos, devotos ellos, con su corazón de Jesús y su *detente bala*, hizo morir más hombres útiles que esa matanza de que tanto pondera el *Otro Estudiante*, y que, después de todo, en el sentido legal, no pudo dejar huérfanos ni viudas.

Otra explicación del hecho, ya que no justificación, porque nosotros no queremos justificar los actos de vio-

lencia, está en la poca estimación que desde mucho atrás venían mereciendo las órdenes religiosas. Lo mismo en las ciudades que en los campos, la vecindad del convento constituía una temida plaga. No había seguridad para el dinero, ni para los frutos del trabajo, ni para la soltera ni para la casada. El fraile se apoderaba de todo y abusaba de todo con odiosa impunidad. Los recuerdos se conservan todavía transmitidos de padres á hijos, y entre chistes y cuentos verdes se relatan verdaderas abominaciones.

Aquí mismo, en Menorca, la fama que por sus engaños, por sus intemperancias y abusos, dejaron los frailes, sobre todo entre las gentes del campo, es de todos conocida; y cuando, hará unos treinta años, se probó de restablecerlos en Monte-Toro, el mismo obispo que los trajo tuvo que despedirlos, pues de lo contrario los hubiera echado el pueblo de Mercadal cansado de presenciar sus escándalos, borracheras, insultos á mujeres, etc. Esto lo habrá oído contar el *Otro Estudiante* á personas de alguna edad cuantas veces en aquel pueblo haya promovido la conversación.

En España la cuestión de las órdenes religiosas era un problema de vida ó muerte. Por medio del confesionario y de la presión sobre los moribundos, los frailes se iban apoderando de toda la riqueza de la nación, al mismo tiempo que por su influencia sobre las mujeres ignorantes y personas débiles, adquirían un dominio en las familias que hacía imposible la vida con dignidad. Durante siglos, la mayor preponderancia de los frailes correspondió al mayor empobrecimiento nacional y al mayor envilecimiento de todos, de modo que los hombres que no querían someterse tenían que emigrar.

Si la suerte de las armas en las guerras carlistas hubiese favorecido á los frailes y curas, tal vez ahora estaría ya en sus manos todo el territorio nacional y no podrían ejercer de protectores de la iglesia muchos enriquecidos por la compra de bienes desamortizados que hoy, pasado el peligro de restauraciones teocráticas y perdido el miedo á las excomuniones, son los beatos más fervientes, á quienes debe conocer el *Otro Estudiante*, porque á nuestro lado, entre los republicanos y librepensadores no hay ninguno; todos se hallan entre los caciques católicos políticos cuya amistad se honra el *Otro Estudiante*.

No pretendemos, como ya hemos dicho y repetido, justificar los actos de violencia cometidos por el pueblo irritado; pero ante los crímenes de los católicos y absolutistas que hemos señalado y otros que podríamos seguir señalando, nos parece que el *Otro Estudiante* concede importancia excesiva á lo que sólo puede ser considerado como un episodio de la primera guerra civil carlista.

Si nuestro adversario tiene gusto en ello, le podremos hablar de los hechos más culminantes realizados por los cabecillas carlistas de más renombre, tanto sacerdotes como seglares.

Crónica local

En la tarde de ayer el Sr. Presidente de la Cámara Oficial de Comercio en ésta, recibió el siguiente telegrama:

Director General de Correos y Telégrafos á Presidente Cámara Comercio Mahón.—Madrid 31, á las 2 tarde.

Tengo el gusto de participar haberse firmado hoy la aprobación de los nuevos itinerarios que aseguran la comunicación de Mahón con Barcelona tres veces semanales.

Celebramos infinito que las gestiones que con tanto ahínco ha venido realizando la Cámara de Comercio, para que se modificase el actual itinerario de nuestros vapores correos de manera que continuaremos recibiendo tres correos semanales del continente, en vez de dos que sólo recibimos desde que se modificó el itinerario de los correos de Mallorca, hayan tenido tan feliz resultado, por el cual no podemos menos de felicitar á dicha Cámara.

Las fiestas de esta ciudad.—Al fin parece revestirán alguna importancia las fiestas que se celebrarán en esta ciudad por la Virgen de Gracia.

Por de pronto y aun cuando no conocemos el programa Integro, podemos adelantar á nuestros lectores que además de las carreras anunciadas, se dispararán dos hermosos castillos de fuegos artificiales, uno marítimo, frente al paseo de Isabel II y otro terrestre, en la plaza de la Explanada.

En la mañana de la fiesta de la Virgen de Gracia, se repartirán con toda solemnidad los premios, á los alumnos de las escuelas municipales.

Nuestro vecindario muéstrase propicio á coadyuvar á dichas fiestas, y á este objeto son algunas las calles, entre ellas las del Cos de Gracia, Cifuentes, San Roque y Frailes, cuyos vecinos han solicitado la correspondiente autorización para adornarlas.

Las sociedades «Consey» y «Casino de Obreros de Unión Republicana» organizan también varios festejos populares.

Ateneo Popular.—Muchos son los actos que en el poco tiempo que lleva de vida el Ateneo Popular ha realizado, y por éxitos se han contado todos ellos.

Tanto las conferencias como las excursiones que han meditado, han estado concurridísimas, prueba feaciente de lo mucho que ha arraigado en nuestra ciudad tan simpática institución, de la que pueden esperarse óptimos frutos.

Anoche y organizada por la sección de Ciencias dió una conferencia el ilustrado joven don Francisco Ferrer Hernández.

Abierta la sesión por el Presidente don Jaime Ferrer Aledo, empezó su conferencia el señor Ferrer Hernández cuyo tema fué *Algo sobre determinismo*.

El disertante á pesar de ser una de las primeras veces que hablaba en público, dada su juventud, supo expresarse con tal claridad, nos demostró tan excelentes dotes oratorias, y tal acierto de conocimientos, que el público cautivado lo escuchó con religioso silencio, aplaudiéndole en distintas ocasiones y en especial al terminar la conferencia.

Esta, que como decimos fué notable la publicaremos íntegra en uno de los próximos números.

El salón estuvo lleno de bote en bote. Celebramos en extremo la marcha próspera de dicho centro de cultura y ante ello sólo nos resta decir una palabra. ¡Adelante!

Por el vapor correo de ayer se recibió la fatal nueva de haber fallecido en Buenos Aires el 24 de Julio último nuestro distinguido paisano don Francisco Pons,

hermano de nuestros apreciados amigos residentes en ésta don Guillermo y don Gabriel y de de nuestro no menos amigo don Guillermo Coda.

Con tan árido motivo les enviamos nuestro pésame más sentido, asociándonos al justo dolor que en estos momentos les embarga ante pérdida tan irreparable.

Teatrales.—Nos consta que ayer los arrendatarios del Teatro Principal recibieron una carta del reputado tenor don Enrique Goiri, ofreciéndoles la compañía que actualmente trabaja con gran éxito en el Teatro del Bosque, de Barcelona y en la que figura la notable tiple dramática señorita Elena Fons.

El señor Goiri, caso de que se quiera contratar á la compañía citada, se ofrece arrendar el Teatro.

Escusado es decir que nosotros y con nosotros cuantos aman la buena música, veríamos con gusto fuesen aceptados los ofrecimientos del señor Goiri.

Ingreso.—Se ha concedido el ingreso en el Instituto de la Guardia civil á los artilleros segundos de la comandancia de Artillería de Menorca Miguel Mateu Sampol y Tomás Pérez Gómez, siendo destinados á la Comandancia de Zaragoza.

Movimiento de población.—Según datos procedentes del Registro Civil, el movimiento de población en esta ciudad durante el pasado mes de Agosto fué el siguiente:

Nacimientos	21
Defunciones	14
Matrimonios	10

De Guerra.—El ministro de la Guerra tiene en preparación dos proyectos.

En virtud de uno se aumenta el sueldo á los generales de brigada hasta 12.000 pesetas, y en virtud del segundo, se trata de suprimir el descuento á la clase de militares retirados, pero no de una vez, porque esto perturbaría firmemente al presupuesto del Estado, sino en diez años, ó sea por décimas partes.

Por tal procedimiento, no llegaría á un millón de pesetas anuales, lo que el Estado tendría que sufrir en su presupuesto de ingresos.

Si los dos proyectos se aprueban en Consejo de ministros, tendrán aplicación en el próximo presupuesto.

La corbeta «Etna».—En el Gobierno civil de Palma se recibió hace días una comunicación del señor Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, en la que le participa que los días del 9 al 12 del próximo octubre, visitará el puerto de Mahón, la corbeta *Etna* en la que viajan los alumnos de la Academia Naval de Livorno.

En la comunicación citada se ordena que dicte las medidas que considere necesarias para que en esta ciudad se den toda clase de facilidades á los alumnos de la Academia naval, con objeto de que puedan visitar los establecimientos científicos sin dificultad alguna.

El Gobernador así lo comunicó al señor Delegado del Gobierno en ésta.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 31 de Agosto
 1 buey, 384 kilos, Barcelona; 1 vaca, 140 id., Bellavista, (Mercadal); 1 ternera, 75 id., Bellavista, (Mercadal); 1 id., 121 id., Llucalari Sant Antoni, (Alayor); 1 id., 130 id., Llucalari Sant Antoni, (Alayor); 1 id., 82 id., Eddebus nou; 1 id., 100 id., se Bufera, (Fornells); 2

carneros, 27 id., Estancia Binile; 3 id., 44 id., Tuleatino; 1 id., 15 id.; Luis Carretero; 2 id., 25 id., Son Mí.

Durante el fluido mes de Agosto han sido sacrificados en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 158 reses vacanas, 277 lanar y cabrio, dando un total de 29.798 kilogramos de carne. Por el Veterinario Inspector del mismo han sido mandados inutilizar dos ovejas por insolubles y desechados por no reunir buenas condiciones para la matanza 2 vacas y 3 carneros.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	761.7	760.7
Humedad relativa	53	54
Dirección del viento	NE.	S.
Temperatura máxima de ayer	23.0	
Id. mínima de hoy	18.7	
Lluvia en 24 horas	0.0	
Velocidad del viento en idem	100 km.	
Agua evaporada en idem	7.0 mm	

MAURICIO HERNÁNDEZ.
 1.° de Septiembre de 1908.

COTIZACION OFICIAL

4% interior contado	84.55
5% amortizable	131.55
Banco de España	452.00
Tabaco	399.00
París vista	12.20 á 12.05
Londres vista	28.13 á 28.14

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Abd-el-Aziz en Casablanca
 Barcelona 1.°, 4.00.

Comunican de Casablanca que ha llegado á dicha ciudad el sultán destronado Abd el Aziz, el cual fué alojado en casa del hacendado español señor Alvarez.

Durante su excursión fué escoltado por tuerzas francesas, las cuales á su entrada en Casablanca le rindieron los honores de Sultán.

Todo el harem acompaña á Abd-el-Aziz en su destierro.
 Consejo de ministros.—El Papa y Mr. Taff.

Barcelona 1.°, 4.15.

Hoy se celebrará Consejo de ministros que será presidido por el señor Maura y en el que se tratará extensamente de la cuestión marroquí.

De Roma comunican que el Papa se ha mostrado partidario de que sea elegido Presidente de la República de los Estados Unidos, Mr. Taff.

Duelo á espada
 Barcelona 1.°, 4.30.

Un telegrama de Valencia notifica que á consecuencia de una campaña periodística concertose un duelo entre un redactor de «El Mercantil Valenciano» y el director de «El Pueblo» don Félix Azatti.

El duelo que fué á espada, verificóse en la mañana de ayer en una quinta cercana á Valencia, resultando herido en una mano el señor Azatti.

Muerte de un jefe hafidista.—Hostilidad contra los franceses.
 Barcelona 1.°, 4.45.

Dase como seguro que uno de los principales jefes hafidistas fué ayer asesinado en los alrededores de Marrakesh.

En todo Marruecos aumenta de día en día la hostilidad contra los franceses.

En la frontera argelina fué ayer atacado un destacamento francés librándose un reñido combate.

Sigue el entusiasmo por el nuevo Sultán Muléy Hafid.

Ayer fué proclamado solemnemente en la alcazaba de Rabat.

Facturas : Sobres : Etiquetas : Esquelas
 Tarjetas de visita : Talonarios : Cheques
 Programas : Reglamentos : etc., : etc.

Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para copiar : Toda clase de trabajos de fantasía á varios colores : etc., : etc., : etc.

Calle del Castillo, 25.

Teléfono, 123.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9-MAHÓN

Sección de Clases Especiales

Preparación para el ingreso en Academias Militares, Telégrafos, Correos, Sobrestantes de Obras Públicas, Maquinistas, Faros, Cálculos Mercantiles, Teneduría de Libros, etc.

Creemos que sólo deben aspirar al ingreso en Academias Militares alumnos aplicados; dotados de ventajosa aptitud intelectual y de bastantes recursos pecuniarios.

Para las otras carreras, objeto de este anuncio, se exigen conocimientos que, en su mayoría, son de inmediata aplicación á las cuestiones prácticas de la vida. Por eso hemos de llamar la atención respecto á ellas, de los jóvenes que están dispuestos á conquistar una posición por medio del trabajo y del estudio, ya que desde los trece años, edad en que pueden haber adquirido una primera enseñanza completa, hasta los 16 ó 21 que han de tener para ejercer las mencionadas carreras, pueden, no sólo adquirir los conocimientos que se exigen, sino hacer prácticas de comercio ó el aprendizaje de un oficio.

Ante las dificultades que hoy se presentan en la lucha por la vida es preciso estar prevenidos y preparar á los jóvenes para la victoria educándoles según las exigencias de la vida moderna y procurando por todos los medios hacerles fuertes y laboriosos; porque, indudablemente, el trabajo es fuente de todas las virtudes, así como la holganza lo es de los vicios.

DIRECTOR: D. MATEO FONTIRROIG en colaboración con otros Profesores.

¡¡ AL PÚBLICO !!

Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los pies á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.

A TODA PRUEBA

PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.ª, Plaza Colón, 30. : Madrid, «Trust Menorquín», calle de la Cruz, 44.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de

P. STURLA

Castillo, 27.-MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afp» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma gris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, dirijase á este establecimiento.

La Moda Práctica

REVISTA SEMANAL EN COLORES

Un número cada semana

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

2.25 pesetas trimestre. - Número suelto: 20 céntimos.

Esta revista, única en España, contiene en cada número:

A) Figurines en colores.—B) Artísticos dibujos y enlaces para bordar.—C) Patronos cortados que facilitan la confección de cualquier traje.—D) Modelos para ropa interior y corsés.—E) Panoramas de vestidos para niños y niñas.—F) Índice de sombreros de última moda.—G) Reproducciones de muebles sencillos y tapicería.—H) Recetas culinarias. Por último, cuantas informaciones interesan en aquellos hogares donde resplandezcan como virtudes la economía y el orden.

Este semanario, de índole exclusivamente familiar, aspira á ser admitido en casas en que jamás entraron, por frívolos y caros, los periódicos de Moda. Es, ante todo y sobre todo, una publicación utilísima y reproductiva.

Y por si fuera poco todo esto, LA MODA PRACTICA sortea entre sus suscriptoras, mensualmente, espléndidos lotes de regalos: máquinas de coser, vestidos, sombreros, juegos de tocador, vajillas, fonógrafos, bicicletas, pianos, perfumes, joyas, libros, sombrillas, abanicos, etc.

Se admiten suscripciones en la

Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.-MAHÓN.

LAMPISTERIA

LA MODERNISTA

DE

Luis Sagúes Barceló

Nueva, 41.-Mahón.

Taller de aparatos para gas, electricidad y acetileno.

Instalaciones para agua, gas y sanitarias.

Incandescencia por el gas de la acreditada é importante casa Auer.

Especialidad en el Ramo de obra.

PARA VENDER.—Lo está una finca rústica de unas tres barcillas sembradío con su correspondiente casa habitación, establo y cochera, situado en el término municipal de Alayor y paraje conocido dor «Camí nou», lindante con la carretera vieja que desde Mahón conduce á Ciutadella. Se cederá por la infima cantidad de 250 duros. Informarán en esta imprenta ó en la calle de Santa Teresa n.º 8 Mahón.

PARA VENDER.—Por un precio módico se vende una casa en esta ciudad calle de Santa Rosa n.º 21. Para informes en la Peluquería de P. Sanz n.º 43, Mahón.

LIBROS ESCOGIDOS

BONAFoux.—Bombos y Palos.

RUEDA.—Lenguas de Fuego.

FERNANDEZ SHAW.—Poesía de la Sierra.

INVERNIZIO.—El Calvario de una Madre.

BLASCO IBANEZ.—Oriente.

PIO BAROJA.—La dama errante.

JULIA FONS.—Lo que yo pienso.

ALBERTO INSUA.—La hora Trágica.

Pueden adquirirse en nuestra Administración,

Castillo, 25.

Problemas de Aritmética

Colección de 10 cuadernos

JOSÉ PALUZÍN

Comprende la colección los diez cuadernos siguientes:

- 1 Sumar enteros.
- 2 Id. decimales.
- 3 Restar enteros.
- 4 Id. decimales.
- 5 Multiplicar enteros.
- 6 Id. decimales.
- 7 Dividir enteros.
- 8 Id. decimales.
- 9 Las cuatro operaciones: enteros y decimales.
- 10 Regla de tres y otros.

Precio del cuaderno: 10 céntimos.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», Castillo, 25.

Academia preparatoria

MILITAR

MUÑOZ-CIENFUEGOS

El día 1.º del próximo mes de Septiembre dará principio el curso de preparación para la próxima convocatoria, en las Academias Militares.

En el local de la Academia, Doña María, 1, se facilitarán reglamentos y cuantos informes se deseen referentes á la carrera.

Objetos de escritorio

GRAN SURTIDO

Castillo, 25.-MAHÓN.